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境外看两会

网友议两会
“czg1652”：希望相关部门加大对养老院 （机构） 的检查和培训力度，严把审批

关，让养老院真正成为老人的第二个家，使他们过得温暖舒心，拥有快乐晚年。
“明眸Sunshine”：我觉得应该加强对小额信贷的监管。现在好多信贷公司为增强

竞争力、打开市场、牟取暴利，会降低审批门槛，甚至无审批环节，导致一些贷款到
期后无法偿还，产生恶性循环的后果。我觉得应该有专门的法律法规和部门进行监
管，维护正常的金融秩序。

“解忧1029”：我国的心理咨询行业正在发展，面临的窘境很多，咨询师生存艰
难，心理行业的发展需要国家多多支持。

“严加富”：我是四川一名从事货运工作的货车驾驶员，人在浙江打工。现在货运
驾驶员每两年要进行一次培训，而且本人必须回资格证发证地学习、考试。这样对我
们这些在外打工的人来说实在是太不方便了，也给了“黄牛”可乘之机。如果能在就
业地学习、考试，对于我们这些打工的驾驶员来说那将是一个大大的好政策。

“曹礼淑”：这些年，中央的政策对老百姓很优惠，尤其是对农村的老百姓。农民
通过新闻知道了国家很多的惠农政策。中央的政策很好，可到了基层这里会打折扣。
我建议加大对基层的监管力度，让这些实惠能实实在在给老百姓，同时也应提高基层
公务人员的违法成本，才能有效遏制这些问题。

“大旗”：建议政府建立更多高质量的创业培训机构，推动更多优秀的企业成为青
年创业的实训基地，为创业青年提供理论与实践相结合、提升创业能力的平台。

“苗人赵”：一些企业因为担心招聘的女员工会休产假，而不愿意招聘女性。为解
决这样的就业歧视问题，我希望政府能够对支持女员工休产假的企业进行补助，这可
以增加企业招聘女性的积极性，减少就业歧视的情况。

“一米深蓝”：目前乡、村卫生人员紧缺，很难招聘到人才，一些农村地区连基本
的卫生公共服务也很难开展。建议国家教育和卫生部门降低招生标准，高、初中毕业
生可以分档次考入相关学校学习卫生专业知识。

（本栏目主持人：李 贞 整理：华 熠）

3 月 8 日，众多境外媒体聚焦中国外交部长王毅在发布会上的一系列回
应，其中，朝鲜半岛问题、中美关系等议题成为报道焦点。

韩联社网站以组稿形式聚焦“萨德”问题，引用王毅“引进萨德显然是
错误选择”的相关表述。英国广播公司等媒体援引王毅对朝鲜半岛局势的回
应：“就像两组不断加速的列车，互不相让，难道双方都做好了迎头相撞的准
备吗？”外媒报道中还提到，中方建议朝鲜暂停核导活动，同时美韩也暂停大
规模军演，通过“双暂停”摆脱目前的安全困境。

今年是“卢沟桥事变”80周年，同时也是中日邦交正常化45周年，日本
《每日新闻》在报道中提到，王毅除了表示中国方面愿意同日本改善关系，还
补充称“日本需要先治好自己的‘心病’，要理性看待和接受中国不断发展振
兴的事实。”

澳门“澳视新闻网”以 《张德江：主动释法表明中央贯彻“一国两制”
坚定决心》 为题，报道十二届全国人大五次会议第二次全体会议。报道中特
别提到，全国人大常委会主动释法，充分表明中央贯彻“一国两制”方针的
坚定决心和反对“港独”的坚定立场，充分体现了包括香港同胞在内的13亿
中国人民维护国家主权、安全和发展利益的坚定意志。

（海外网杨 佳 张 霓编译 尹晓宇整理）

“万泉河水清又清，我编斗笠送红军。军
爱民来民拥军，军民团结一家亲……”这首
名为 《万泉河水清又清》 的民歌曾经传唱祖
国大地。歌曲描绘的万泉河，是海南的母亲
河。

海南岛地势中部高四周低，其中万泉河
就发源于海南腹地的五指山麓，全长 163 公
里，上游林水相叠，下游椰姿帆影，风景十
分秀丽。

我的家乡位于海南省琼海市嘉积镇东平
农场，就依傍在万泉河旁。今年春节，在北
京上大学的我回到家乡，便让爸爸开车带着
我们一家人到万泉河游览区玩。看着一路的
风景，我不禁回忆起从前。

小时候，爷爷总爱骑着自行车带着我到
万泉河钓鱼，从家里出发需要20分钟。“万泉
河的鱼最鲜！”是爷爷常挂在嘴边的一句话。
我不会钓鱼，只能在一旁玩水。河水很清
澈，我总爱淘一些河底的石头带回家。

然而，随着经济的发展，万泉河却遭到
了严重的污染，河面上常常能看见成堆的塑
料制品和生活垃圾。爷爷说河里的鱼变少
了，水也变脏了，再也不想到万泉河钓鱼
了。后来我到外地上大学，就再也没去过万
泉河。

万泉河现在怎么样了？它的状况改善了
吗？

“到万泉河啦！”爸爸的声音打断了我的
思绪。下了车，眼前的景色完全出乎我的意
料。此刻的万泉河，水清粼粼的，河面上的
小石头和水相交，发出潺潺的流水声。清澈
的水面被阳光照射得银光闪闪；远山在河流
的映衬下，像是几笔淡墨，抹在蓝色的天边。

我不禁感慨，万泉河正在被拯救，它好像又变回原来的样子了！
去年，李克强总理在政府工作报告中提出，要加大环境治理力

度，重拳治理大气雾霾和水污染，全面推进城镇污水处理设施建设
与改造，加强农业面源污染和流域水环境综合治理。

通过上网查阅有关信息，我了解到，2016年海南省重点整治的
64个城镇内河 （湖） 污染水体中，已有27个达到治理目标，水质达
标率从4.7%提高到42.2%。正如我眼前所见，万泉河已经焕然一新，
旖旎的海岛风光，又回来了。

更令我欣喜的是，在今年的政府工作报
告中，李克强总理提出了要全面推行“河长
制”，这是一种从河流水质改善领导督办制、
环保问责制所衍生出来的水污染治理制度，
目的是为了保证河流在较长的时期内保持河
清水洁、岸绿鱼游的良好生态环境。相信在
不久的将来，全国的污流都会被碧水所替代！
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全国两会既是人大代表、政协委员们代表全国
人民履职尽责、议政建言、决定国家发展大事的“议
事堂”，也是数千名中外记者关注中国发展、聚焦中
国命运的“新闻发布厅”。两会开幕以来，无论是例
行新闻发布会，还是各代表团的记者开放日，甚至
在“部长通道”上，扛着“长枪短炮”的各路中外记者
们，每一个问题、每一趟采访、每一个会场都不见落
空。“本届两会，处处彰显着‘开门办会’的会风，大
家走进了更开放的会场，体会到了更民主的氛围。”
光明日报社融媒体记者张永群说。

“开放日”不回避敏感话题

3月7日上午9时，十二届全国人大五次会议宁
夏代表团在驻地举行团组开放会议，全程向境内外
媒体开放。32家境内媒体、13家境外媒体的70多名
记者，提前入场，抢占“有利地形”。会场外，有专门
的工作人员向媒体记者发放中英文版本的宁夏经
济社会发展有关情况汇编，用文字介绍宁夏的点滴
变化。

“全国人大代表、宁夏回族自治区党委书记李
建华回答了‘清真泛化’的问题，不回避敏感话题。”
宁夏日报社记者李东梅说，“代表们坦率面对媒体，
从容‘接招儿’。中外记者们从不同角度聚焦宁夏，
探寻这个西北内陆省区改革发展的‘秘笈’。‘开放
日’成为一扇外界了解宁夏的窗口，成为宁夏对外
宣传推介自己，提升影响力的重要平台。”

“这两天，我参加了贵州、宁夏、浙江等代表团
的媒体‘开放日’，各代表团从务实的提案、建议到
接地气的回答，干货满满地直接回应媒体关注的热
点问题。这种开放和坦诚的背后，正是治国理政新
理念带来的积极变化。两会为媒体提供了一场新
闻‘盛筵’，也为世界提供了一扇了解中国的窗户。”
张永群说。

今年头次跑两会的北京青年报记者邹春霞，则
用两个“没想到”表达了她对政协新闻服务组的点
赞，“没想到新闻服务这么周到，为我们提供了各项
会议公开资料和安排，还提供了分组名单，每组的
会议简报也很及时，对我们完成采访帮助很大。没
想到新闻局建的记者服务微信群这么管用，工作人
员对我们的疑问和意见都能及时回复反馈，很坦
诚、很大气。”

新华日报新媒体记者黄伟认为，这两年全国两
会新闻报道的特点，去年是“新”，很多新的报道手
段；今年是“快”，信息传递的速度越来越快。无论
是“新”还是“快”，都与两会越来越开放有密切关

系。除了传统的电视直播，各家媒体都可以借助移
动终端在网上平台直播，而且直播的题材也越来越
多、时空越来越广，比如“部长通道”、代表委员访
谈，体现了“移动优先、深度融合”的新趋势。

“今年全国两会，新华报业传媒集团的移动新
闻客户端‘交汇点’对多场‘部长通道’进行直
播，对记者会第一时间发布简讯，然后再撰写分
析解读稿。很多自选策划稿件，记者撰写两个版
本，第一时间在‘交汇点’发布的版本注重移动
阅读的需求，第二天报纸见报的版本主动深度解
读，在‘迅捷、深度’中找到了平衡点，增强了
传播力。”黄伟说。

“部长通道”有备而来、有问必答

本届两会，被追捧多届的“部长通道”成了外媒
记者观察中国政府运行模式和思路的一个绝佳窗
口。无论是政协还是人大开会，每一次部长们做客
这条通道，都会引来海内外的强烈关注。

“记者问什么，部长们就答什么。”美国美中时
报社副社长陆昱则用“实实在在”4 个字，评价今年

“部长通道”上的部长表现。第二年参加“部长通
道”采访的陆昱认为，今年的“部长通道”进一步拉
近各部委与媒体之间的距离，这种面对面的交流互
动使政策更透明，“也将在一定程度上拉近民心。”

“信息量很大，部长们都回答得很积极、很坦
诚。”第 21年参与中国两会报道的日本亚洲通讯社
社长徐静波，今年是第 4年在“部长通道”和众多国
内外记者“抢新闻”。他发现，不同于前几年见到记
者就躲，去年开始，部长们经过这条通道时更乐于
回答媒体记者的提问。而今年，不少部长更是有备
而来，不仅接受采访的态度十分积极，而且还有意
识地借助这个平台介绍自己所属部门的工作开展
情况以及对两会精神的理解。“部长通道”的开放，
体现出中国执政的民主，也有效地建立起部长与媒
体、部长与民众之间直接对话的渠道，这个意义非
常重大。”

俄罗斯阿尔法电视台记者娜塔莎将今年“部长
通道”的采访，形容为记者与部长之间“一次非常亲
密的问答”。作为一名已采访全国两会十余年的海
外记者，娜塔莎目睹了“部长通道”的变迁。她认
为，今年“部长通道”最大的特点就是搭起一个媒体
记者与部长们平等对话的平台，为各国记者提供一
个宽敞的场所和一条便捷采访提问的通道。“部长
们问答时，都是和我们走到一起，很亲切，而不是他
们在台上，我们在台下。”娜塔莎感叹，这种和谐活

跃的氛围、平等对话的形式折射出中国政府执政亲
民化的趋势，也展现出一种随和的大国形象。

“开门办会”向世界传递中国声音

“两会是了解中国发展的一扇窗户，政治、经
济、民生，方方面面的话题都会在这里得到讨论和
解答。”来自中非新闻交流中心的南苏丹记者阿汤
加是第一次报道中国两会，他告诉本报记者，他最
关心的是中国两会中会释放哪些与对非洲政策、对
非洲援助以及和非洲相关的信息。与此同时，他还
非常关心中国的政治制度是如何运行的。中国在
提升人民的生活水平，特别是在满足基层民众需求
方面做出了很大努力，这给非洲国家的发展提供了
有价值的借鉴。阿汤加表示，他在采访中看到很多
来自少数民族自治区的代表，中国的人民代表大会
制度非常具有广泛性和代表性，使全国的声音传达
到中央，没有哪个地区会被落下。虽然作为外国记
者，在采访报道中语言可能会存在一些障碍，但便
利的会议服务、及时的网站信息和丰富的记者会为
他报道中国两会提供了很多方便。

俄罗斯塔斯社记者阿列克谢·谢里谢夫是资深
驻华记者，在今年的两会外长记者会上，他就中俄
美三国关系向外长提问。在谈到两会报道时，阿列
克谢用流利的中文向记者感慨：“我的春天始于中
国两会。”阿列克谢说，中国是世界大国，对世界的
发展做出了巨大的贡献。作为中国的邻居，俄罗斯
一直十分关注中国的发展，也希望继续加强同中国
的合作。“两会是中国的大事，在采访过程中，我感
觉到中国正在变得更加自信和开放。只要中国保
持当前的改革力度和决心，就一定会实现稳定的发
展，对此我非常看好。”阿列克谢说。

日本朝日电视台的山本志门今年是第三次报
道两会，他笑着告诉记者，虽然已经有了一定的经
验，但报道中国两会仍是个“苦差事”。在短短十几
天里，召开密集的记者会、出台各种新的政策，这样
参与人数之多、影响之广的政治盛会，对于外国记
者的报道来说是很大的考验。“中国现在的世界影
响力越来越大，一举一动都会受到全球的关注。不
仅仅是经济发展，还有中国的政治、外交、民生以及
安全，都是国际社会关注的话题。”在今年的两会外
长记者会上，山本提了有关“中日关系”的问题，他
告诉本报记者，日本国内有非常多关于中国的报
道，日本民众也很关心有关中国的各种话题。他希
望日中两国能够加强沟通和了解，期待两国关系能
够在今年得到改善。

“中国更加自信和开放”
——中外记者热议中国两会

本报记者 刘 峰 杜一菲

3月8日，十二届全国人大五次会议新闻中心举行记者会，邀请外交部部
长王毅就“中国的外交政策和对外关系”的相关问题回答中外记者的提问。
图为中外记者在现场采访。 新华社记者 金立旺摄

3月5日，第十二届全国人民代表大会第五次会议在北京人民大会堂开幕
前，中外记者在人民大会堂内领取大会相关文件。

新华社记者 杨宗友摄

3 月 6 日，新疆克州边
防支队两会宣传小分队采取
乘车、骑马的方式，长途跋
涉 300 余公里，赶往海拔
3800 余米的阿克陶县木吉
乡布拉克村喀拉提震后安置
点，向守边牧民发放两会精
神宣传手册，让祖国边疆一
线的牧民群众及时听到两会
声音。

图为两会精神宣传小分
队队员正在翻越雪山达坂。

吴明贤（人民视觉）
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